

KATO ZAKROS – SPILAIIO PELEKITA
“GROTTE PELEKITA”
ΚΑΤΩ ΖΑΚΡΟΣ – ΣΠΗΛΑΙΟ ΠΕΛΕΚΗΤΑ

Synonymes et autres transcriptions : Belekita ; Sykiaspilios « *grotte du figuier* » ; Sikias Spilios

Toponymie :

- « Pelekita » nous apprend qu'il s'agit de la « *grotte de la taille* » vraisemblablement en référence à la carrière minoenne située non loin de là au pied est du mont Traostalos ;

- « Sykiaspilios » il existait autrefois un figuier, aujourd'hui arbre mort à l'entrée de la grotte, qui avait donné son nom à la cavité.

Situation : sur la côte est de l'île, au départ du hameau côtier de Kato Zakros ; municipalité de Sitia ; unité régionale du Lasithi.

Cartes topographiques Anavasi : 1/25 000 Zakros – Vaï et 1/100 000 Lasithi.

[Kato Zakros sur Google Maps](#)

Accès :

- en véhicule ou en bus [KTEL](#), liaison Sitia / Kato Zakros uniquement en été (46 km de Sitia – 1 h ou 1 h 30 si le bus fait un aller-retour Palaikastro / Vaï)

- en bateau depuis Kato Zakros en +/- 20 min, suivi d'une montée escarpée d'environ 15 min.

Altitude : Kato Zakros au niveau de la mer ; grotte de Pelekita 103 m.

Parcours pédestre : Kato Zakros → Pelekita = 3,5 km (1 h à 1 h 15 aller).

Durée de visite de la grotte : 1/ 4 h pour la partie supérieure et au minimum 1 h 30 pour l'ensemble du réseau.

Matériel spécifique : éclairage indispensable ; casque + petite corde (pouvant être utile pour la progression vers la partie profonde).

Météo locale : [Zakros et ses environs](#)

Observations : rando assez sportive – très peu d'ombre mais assez ventilé car longeant le littoral – pas d'eau potable sur le parcours – baignade possible dans des criques.

Approche : balisage rouge, panneau et fléchage depuis Kato Zakros ;

De Kato Zakros, emprunter après les dernières maisons au nord, un sentier côtier. Après quelques hésitations au départ dues aux multiples sentes de chèvres, la suite devient évidente. L'itinéraire traverse le lit à sec de Kakos Potamos « *la mauvaise rivière* », suit le littoral dans un paysage caillouteux et rocheux à la végétation basse et épineuse avant de grimper pour rejoindre la grotte.

Le retour sur Kato Zakros s'effectue soit par le même itinéraire, soit par une sente au parcours moins évident, démarrant à la sortie de la grotte et passant par le plateau.

Avertissement : la visite de Pelekita est possible mais nécessite un minimum de matériel. Par prudence, si vous souhaitez vous rendre dans la partie profonde et que vous n'avez aucune pratique de la spéléologie, nous vous conseillons de vous faire accompagner ; renseignez-vous à Kato Zakros.

Descriptif : panneau d'information à l'entrée ; ruban de signalisation dans certaines parties de la grotte.

Pelekita, se présente sous la forme d'un vaste porche d'environ 11 m de longueur par 6 m de hauteur et 20 m de profondeur. La cavité se développe par une succession de quatre salles étagées et concrétionnées avec présence d'une zone éboulueuse et d'une petite étendue d'eau vers le fond.

L'espace situé dans la pénombre de l'entrée, constituant un abri idéal, a longtemps été utilisé par les bergers, avant que des fouilles ne soient entreprises. A cette occasion, des vestiges néolithiques et romains y ont été découverts témoignant ainsi d'une occupation très ancienne des lieux. Les restes de différents aménagements et notamment de murets y sont encore visibles.

Les données spéléométriques locales indiquent une cavité d'une longueur de 310 m pour une profondeur de 43 m. L'ensemble du réseau souterrain avoisinerait les 700 m de développement.

Variante : continuer vers Karoumes et Hochlakies (compter 2 h 30 pour Karoumes + 1 h 30 pour Hochlakies)

Après avoir visité la grotte, vous avez la possibilité de poursuivre vers le nord le long du littoral pour gagner la plage de Karoumes puis le hameau d'Hochlakies situé sur la route Palaikastro / Zakros.

Cette solution vous permet de rejoindre dans un premier temps près du rivage, la carrière de pierres de Pelekita exploitée durant l'Antiquité. Les matériaux transportés par mer ont servi notamment à la construction du [palais minoen de Zakros](#). Le sentier dans la pierraille devient ensuite moins évident, remonte un peu pour passer au-dessus de falaises abruptes avant de redescendre vers la côte puis continuer pour la plage de Karoumes.

Un itinéraire réservé aux randonneurs avertis qui emprunteront ensuite [la gorge de Karoumes](#) jusqu'à Hochlakies.

Ravitaillement : commerces et tavernes à Zakros ; [tavernes à Kato Zakros](#) ; kafètion à Hochlakies.

Hébergement : hôtels, appartements et chambres à Zakros ; [appartements et chambres à Kato Zakros](#).

Sources : P. FAURE : *Fonctions des cavernes crétoises* ; Office de Tourisme de Sitia ; *Deltion Bulletin d'avril à juin 1970 de la Société Hellénique de Spéléologie* ; A. PETROCHEILOU : *Les grottes de Grèce* ; *Presse locale et régionale* ; D. KRUPA : *Notes et comptes rendus de visites, d'accompagnements et de séjours en Crète*.

Le palais minoen de Kato Zakros

Le site archéologique de Zakros est l'un des plus importants de Crète. Le palais, construit vers 1600 avant notre ère autour d'une base plus ancienne datée de 1900, a été détruit vers 1450. Il est situé à l'extrême est de l'île, dans la zone littorale bordant la baie de Kato Zakros. L'activité de la ville à l'âge du bronze était indéniablement tournée vers les activités maritimes et les échanges commerciaux comme le démontrent les résultats des fouilles qui y ont été effectuées.

Aujourd'hui, la visite du site permet d'admirer différents vestiges de cette époque : cours, bains, citernes, magasins... sans oublier, près de là, dans un canyon, les grottes et anfractuosités dans lesquelles ont été découvertes des sépultures pré-minoennes. Elles ont ainsi donné le nom actuel du lieu :

farangi Nekron « vallée des morts ».

Informations pratiques :

- L'accès au site en bus est possible certains jours en période touristique. En effet, quelques bus [KTEL](#) de la ligne Sitia / Palaikastro / Zakros desservent également Kato Zakros.
- Un petit document avec un plan et une information restreinte sont certes remis à l'entrée mais il est toutefois préférable, afin d'effectuer une visite constructive, de prévoir sa propre documentation.
- Des renseignements complémentaires en ce qui concerne les tarifs, heures et jours d'ouverture sont disponibles sur [le site Web du Ministère grec de la Culture et du Sport](#).

Sources : Ministère de la Culture et du Sport ; *Aegeus - Société pour la Préhistoire de l'Egée* ; *conférence Cretological (octobre 2011)* ; D. KRUPA : *Crète orientale*.

Fouilles et interprétations sur le site de Kato Zakros

Après les premières fouilles entreprises sur des ruines au début du XXe siècle, ce n'est qu'en 1961 que l'archéologue [Nikolaos Platon](#) a repris les travaux et recherches de terrain révélant ainsi le palais minoen. Les fouilles ont ensuite confirmé l'importance des échanges commerciaux notamment avec l'Égypte et l'est de la Méditerranée comme en témoignent certaines trouvailles (défenses d'éléphants, plaques de cuivre, objets en faïence...). Inattendues et sans pareil sont les olives dégagées de la boue d'un puits, encore en état de conservation et vraisemblablement déposées dans une petite coupelle trouvée également sur place, en offrande à une divinité. Ailleurs, dans le sanctuaire du palais a été mis à jour un ensemble exceptionnel de vases raffinés.

Depuis les années se sont écoulées apportant chacune leurs lots de découvertes et d'interprétations. Les résultats des recherches et les études récentes laissent à penser qu'en construisant le palais de Zakros après une catastrophe naturelle majeure, Knossos souhaitait asseoir son influence dans une zone stratégique éloignée du pouvoir central. Lefteris Platon, fils de Nikolaos, chargé des fouilles actuelles a également annoncé que certaines données semblent indiquer que l'un des bâtiments était destiné à une [prostitution « sacrée »](#) comme mentionné dans les écrits de certains auteurs grecs anciens.

Les objets les plus représentatifs découverts lors des fouilles sur le site de Zakros sont présentés au [musée archéologique d'Heraklion](#), d'autres sont exposés au [musée archéologique de Sitia](#) et à Agios Nikolaos.

Sources : Ministère de la Culture et du Sport ; *Aegeus - Société pour la Préhistoire de l'Egée* ; *conférence Cretological (octobre 2011)* ; *Archaïologia : infos et revues de presse grecques sur l'archéologie et les arts* ; D. KRUPA : *Crète orientale*.

Les informations contenues dans ces pages sont données à titre indicatif et ne peuvent engager la responsabilité de l'auteur.